

SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

INCIDENTE DE SUSPENSIÓN DERIVADO DE LA CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL 272/2019

ACTOR: MUNICIPIO DE SANTA CATALINA QUIERÍ, OAXACA

SUBSECRETARÍA GENERAL DE ACUERDOS

SECCIÓN DE TRÁMITE DE CONTROVERSIAS CONSTITUCIONALES Y DE ACCIONES DE

INCONSTITUCIONALIDAD

En la Ciudad de México, a seis de diciembre de dos mil diecinueve, se da cuenta al Ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá, instructor en el presente asunto, con la copia certificada de las constancias que integran el expediente principal de la controversia constitucional indicada al rubro. Conste.

Ciudad de México, a seis de diciembre de dos mil diecinueve.

Conforme a lo ordenado en el acuerdo admisorio de esta fecha, se forma el presente incidente de suspensión con copia certificada de las constancias que integran el expediente principal de la controversia constitucional citada al rubro.

A efecto de proveer sobre la medida cautelar solicitada por el Municipio de Santa Catalina Quierí, Oaxaca, es meneste rener presente lo siguiente.

En su escrito inicial, el municipio actor impugna:

#### "Del Roder Ejecutivo del Estado de Oaxaca:

1.- La orden verbal o escrita, dictamen, resolución, acuerdo, orden o autorización por medio del cual el Tribunal Electrical del Estado de Oaxaca, solicitó a la Secretaría de Finanzas del Estado de las aportaciones por concepto de participaciones y los enteros mensuales de las aportaciones federales que le corresponden al Municipio actor correspondientes a los ramos 28 y 33 fondos III y IV, así como de todos los regursos de carácter federal destinados al Municipio actor y que se ministren por enducto de la Secretaría de Finanzas, a partir de la primera quincena del mes de julio de 2019, correspondiente del 1 al 15 de julio del presente año.

2.- La real y emine petención de los enteros quincenales por concepto de participaciones y los enteros mensuales de las aportaciones federales que le corresponden al Municipio actor correspondientes a los ramos 28 y 33 fondo III y IV, así como de todos los recursos de carácter federal destinados al Municipio actor y que se ministren por conducto de la Secretaría de Finanzas al Municipio de Santa Catalina Quierí, Oaxaca, a partir de la primera quincena del mes de julio de 2019, correspondiente del 1 al 15 de julio del presente ano.

3.- El pago de los intereses que se generen con motivo de los actos reclamados en los numerales 1) y 2), antes referidos, hasta en tanto se dicte la sentencia de fondo por parte de este Tribunal Constitucional.

#### Del Poder Legislativo del Estado de Oaxaca.

1.- La real e inminente determinación que será tomada en días próximos por la LXIV Legislatura Constitucional del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, en el sentido de decretar la suspensión y/o revocación el (sic) mandato al ciudadano Santiago González Presidente Municipal de Santa Catalina Quierí, Oaxaca.

2.- El oficio, decreto, acuerdo, dictamen, u (sic) cualquier otro documento cuyo número desconozco, mediante el que la autoridad señalada como responsable haya ordenado la suspensión y/o revocación del mandato al ciudadano Santiago

González, Presidente Municipal de Santa Catalina Quierí, Oaxaca.

Dicha suspensión y/o revocación de mandato las pretende hacer sin respetar el procedimiento que marca la Ley Orgánica Municipal para el Estado de Oaxaca, y violando las garantías de audiencia, delensa y legalidad.

3.- La violación al artículo 115, fracción I, tercer parrafo de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que realiza la LXIV Legislatura, (sic) Constitucional del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, al pretender dictar decretos, resoluciones, acuerdos, dictamenes con el que busca normar el funcionamiento del municipio actor, materializando en el acto de pretender privar del ejercicio del cargo a uno o varios integrantes del Ayuntamiento, sin que exista una causa justificada para ello, y sin que se siga el procedimiento que marca la ley Organica Municipal del Estado de Oaxaca.

4. El dictamen emitido por la Comisión de Gobernación y Asuntos Agrarios, mediante el cual acuerda que es procedente la revocación de mandato de los integrantes del Ayuntamiento que represento y turna al pleno para que conozca de dicho asunto, por no respetar las garantías constitucionales y convencionales, así como el derecho de audiencia, debida defensa y debido proceso de los integrantes del Ayuntamiento de Santa Catalina Quierí, Oaxaca.

5.- El decreto, resolución, acuerdo, dictamen u (sic) cualquier otro documento que haya emitido la LXIV Legislatura donde se haya aprobado la revocación y/o suspensión de mandato de los integrantes del Municipio actor.

Mismo que desconozco, porque hasta este momento no ha sido notificado legalmente a mi representada, violando con esto lo establecido por los artículos 14, 16 y fundamentalmente el 115, fracción I, tercer párrafo de la Constitución Federal.

6.- Los actos de ejecución que haya ordenado el pleno del Congreso del Estado de Oaxaca para dar cumplimento a dicho decreto, resolución, acuerdo dictamen, donde se revoque o suspenda del cargo a uno o varios de los integrantes del Ayuntamiento Constitucional de Santa Catalina Quierí, Oaxaca.
7.- La real e inminente determinación que será tomada por la LXIV Legislatura Constitucional del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, en el sentido de nombrar a un encargado de la Administración Municipal o un Consejo de Administración o un encargado del despacho de la Presidencia Municipal, para el Municipio de Santa Catalina Quierí, Oaxaca.

## Del órgano Constitucionalmente autónomo denominado 'Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca'

1.- La violación a los artículos 115 fracción VIII, 123 apartado A y 127 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, materializado en el hecho de que el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, asumió competencia para conocer de un asunto de naturaleza laboral, que es competencia exclusiva de los Tribunales Laborales del Estado de Oaxaca, ya que en la acción la promovente del juicio natural, reclamó en esencia las siguientes prestaciones económicas: a) Indemnización Constitucional, b) El reconocimiento de la antigüedad genérica de servicio durante todo el tiempo que duró la <u>relación</u> jurídica laboral, c) El pago de los salarios devengados y no pagados, d) El pago de los salarios caídos, desde la fecha de <u>nuestro injustificado despido</u> y hasta que de cabal cumplimiento al laudo que al respecto se dicte e) El pago de 20 días de vacaciones en forma anual durante la vigencia de la relación jurídica de trabajo, con base en lo dispuesto por el artículo 23 de la ley del Servicio civil para los Empleados del H. Ayuntamiento del Municipio de Oaxaca de Juárez, f) El pago de 25% de sueldo por concepto de Prima vacacional y 15 días de sueldo por concepto de aguinaldo anual, g) El pago efectivo de 30 minutos de descanso obligatorio para tomar lo (sic) sagrados alimentos, en terminos de los artículos 63 y 64 de la Ley Federal del Trabajo.

2.- La violación a los artículos 115 tracción VIII, 123 apartado A y 127 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, materializado en el hecho de que el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, sin tener facultades constitucionales, se asume como un Tribunal en materia de Trabajo, para admitir, tramitar conocer y resolver un asunto laboral en donde particulares, reclamaron en esencia las siguientes prestaciones 'a) indemnización Constitucional b) El reconocimiento de la antigüedad genérica de servicio durante todo el tiempo que duró la relación jurídica laboral, c) El pago de los salarios devengados y no pagados, d) El pago de los salarios caídos, desde la fecha



#### PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

## INCIDENTE DE SUSPENSIÓN DERIVADO DE LA CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL 272/2019

de nuestro injustificado despido y hasta que de cabal cumplimiento al laudo que al respecto se dicte. e) El pago de 20 días de vacaciones en forma anual durante la vigencia de la relación jurídica de trabajo, con base en lo dispuesto por el artículo 23 de la ley de Servicio civil para los Empleados del H. Ayuntamiento del Municipio de Oaxaca de Juárez, f) El pago de 25% de sueldo por concepto de Prima vacacional y 15 días de sueldo por concepto de aguinaldo anual, g) El pago efectivo de 30 minutos de descanso obligatorio para tomar lo (sic)

sagrados alimentos, en términos de los artículos 63 y 64 de la Ley Federal del Trabajo, emitiendo una sentencia en perjuicio del Municipio actor, ocasionando con ello una violación al principio de división de poderes, y las garantías constitucionales de legalidad, competencia, jurisdicción, debido proceso y debida defensa:

3.- Violación à los artículos 14 y 16 de la Constitución Política de los Estados Unidos en que incurre el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, al asumir competencia para admitir, tramitar, conocer y resolver un asunto laboral, sin tener facultades para ello ya que de la lectura integral del artículo 144 Bis de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, se tiene que el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, no tiene facultades para conocer los

Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, no tiene facultades para conocer los actos reclamados por diversos particulares, los cuales er de naturaleza puramente laboral.

4.- La determinación por la cual el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca asume como su competencia el reclamo de prestaciones y diversas compensaciones económicas municipales como un derecho político electoral o derecho político, a pesar de que la reclamante del basio electoral reclamó las prestaciones señaladas en los anterior determinación, reclamo la invalidez de la sentencia dictada en el expediente número 170/14/2019 y sus acumulados, misma que fue tramitada y resuelta sobre la base de dicha premisa y errónea interpretación.

interpretación. 🧨 🔘 🗸 🙀

interpretacion.
6: La falta de competencia del Tribunal senalado como responsable para dictar la sentencia reclamada, ya que invade la estera competencial del Municipio actor, porque el Tribunal, Electoral en mension; solo (sic) tiene facultades Constitucionales y legales para conocer y resolver asuntos de naturaleza electoral, relacionado con derechos político-electorales, y en el acto se reclama que el Tribunal Estatal, asunió la competencia-para resolver el reclamo de prestaciones económicas y laborales a pesar de que los reclamantes pidieron las prestaciones señaladas en los numerales 1) y 2).

7.- La extralimitación de facultades Constitucionales y legales en que incurre el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, al conocer un asunto que no es de su competencia por no ser de naturaleza electoral, en perjuicio de la autonomía municipal del Ayuntamiento actor, ya que resuelve un asunto de naturaleza laboral, que versa con el pago de prestaciones económicas, con trabajadores del gobierno

municipal en el ejercitatiscal 2017. 8.- La invasión de la estera competencial en perjuicio del municipio actor al g ordenar, la revocación y/o suspensión de mandato a los integrantes del Ayuntamiento que represento, derivado del dictado de la sentencia JDCI/14/2019 y sus acumulados.

9.- La invasión de la esfera competencial en perjuicio del municipio actor al ordenar a la Secretaria de Finanzas del Estado de Oaxaca, rètener los enteros quincenales por concepto de participaciones y los enteros mensuales de las aportaciones federales que le corresponden al Municipio actor correspondientes a los ramos 28 y 33 fondo III y IV, así como de todos los recursos de carácter federal destinados al Municipio actor y que se ministren por conducto de la Secretaría de Finanzas, a partir de la primera quincena del mes de julio de 2019, correspondiente del 1 al 15 de julio del presente año."

Por otra parte, el municipio actor al desahogar la prevención formulada. precisó lo siguiente:

"[...] Aclaro a esta autoridad jurisdiccional que los actos reclamados al Poder Ejecutivo del Estado de Oaxaca, por conducto de la Secretaría de Finanzas sigue subsistente, lo anterior (sic) hasta la fecha no ha sido depositada la quincena correspondiente a la primera quincena de julio de 2019

Así pues los fondos y montos que reclamo es la totalidad de los referentes a los recursos estatales y federales de los ramos 28 y 33 fondo III y IV, que corresponden al Municipio actor, a partir de la primera quincena de julio de 2019. [...]"

En el capítulo correspondiente de la demanda, el actor solicita la suspensión de los actos impugnados en los siguientes términos:

"Por todo lo anterior, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 14, 16, 17 y 18 de la Ley Reglamentaria de las Fracciones I y II del Artículo 105 de la Constitución Federal, es procedente que ese Alto Tribunal de la Nación conceda al Municipio de Santa Catalina Quieri, Oaxaca, la suspensión de los actos reclamados para los efectos siguientes:

Primero. Para que esta Suprema Corte de Justicia de la Nación, ordene la suspensión de los efectos jurídicos y de ejecución de toda orden verbal o escrita, procedimiento, dictamen, resolución, acuerdo, por medio del cual se haya solicitado la suspensión y/o revocación de mandato del Presidente Municipal de Santa Catalina Quierí, Daxaca.

Segundo. Para que esta Suprema Corte de Justicia de la Nación, ordene la suspensión de los efectos jurídicos y de ejecución de toda orden verbal o escrita procedimiento dictamen, resolución, acuerdo, por medio del cual hayan solicitado el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, haya solicitado (sic) a la Secretaría de Finanzas del Estado, dependiente del Poder Ejecutivo del Estado de Oaxaca, suspender y/o refener los enteros quincenales por concepto de participaciones y los enteros mensuales de las aportaciones federales que le corresponden al Municipio actor correspondientes a los ramos 28 y 33 fondo III y IV, así como de todos los recursos de carácter federal destinados al Municipio actor y que se ministren por conducto de la Secretaría de Finanzas, a partir de la primera quincena del mes de julio de 2019.

Tercero. Para que esta Suprema Corte de Justicia de la Nación, ordene que no se dejen de entregar los recursos (sic) actor correspondientes a los ramos 28 y 33 fondo III y IV. y se ordene la entrega inmediata y puntual de los recursos económicos que son suministrados por conducto de la Secretaría de Finanzas, a través de los funcionarios municipales debidamente facultados conforme a la ley y normatividad interna de la citada Secretaría.

Cuarto. Para que esta Suprema Corte de Justicia de la Nación, deje sin efectos jurídicos y de ejecución el nombramiento por parte del Congreso del Estado de Oaxaca, de un administrador Nunicipal y/o Consejo de Administración y/o encargado del despacho de la Presidencia Municipal, de Santa Catalina Quieri, Distrito de Yautepec, Oaxaca.

Quinto. Para que esta Suprema Corte de Justicia de la Nación, ordene al Órgano Constitucionalmente Autónomo denominado, Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, suspender los actos de ejecución de la Sentencia JDCI/14/2019 y sus acumulados, y se abstenga de requerir el cumplimiento de dicha sentencia, hasta en tanto esa Suprema Corte de Justicia de la Nación se pronuncie sobre la constitucionalidad o no de dicha facultad en que se basa el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca para emitirla.

Sexto. Así mismo solicito se conceda la suspensión al Municipio actor, en el sentido de dejar sin efecto todos los actos realizados por el Tribunal Electoral Local, para el cumplimiento de la referida sentencia, como en el caso lo es 1). la orden de suspensión de participaciones y aportaciones Municipales, que son recursos federales dictada en contra del Municipio actor, por el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, así como 2.- o la orden de suspensión o revocación de algún integrante del Ayuntamiento Constitucional de Santa

Ш



#### PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

### INCIDENTE DE SUSPENSIÓN DERIVADO DE LA CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL 272/2019

Catalina Quierí, Oaxaca, hasta en tanto este Máximo Tribunal resuelva el fondo del Asunto.

Se precisa que las suspensiones se solicitan para el efecto de que se suspendan los actos de ejecución de la sentencia que se tilda de inconstitucional, hasta en tanto, esta Suprema Corte de Justicia de la Nación se pronuncie sobre la constitucionalidad de dicha facultad en que se basa el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca para

Sobre el particular, es importante apuntar que la suspensión en controversias constitucionales se encuentra regulada en los artículos 141, 152, 163, 174 y 185 de la Ley Reglamentaria de las Fracciones I y II del Artículo 105 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, de cuyo contenido se advierte que: //

- 1. Procede de oficio o a petición de parte y podrá ser decretada en todo momento, hasta antes de que se dicte sentencia definitiva;
- 2. Procede respecto de actos que atendiendo a su naturaleza, puedan ser suspendidos sus efectos o consecuencias
- 3 No podrá otorgarse en los casos en que la controversia constitucional se hubiera planteado respecto de normas generales
- 4. No se concederá cuando se pongan en peligro la seguridad o economía nacionales, las instituciones fundamentales del orden jurídico mexicano o pueda afectarse gravemente a la sociédad en una proporción mayor a los beneficios que con ella pudie a obtener el solicitante;
- 5. El auto de suspensión podrá ser modificado o revocado cuando ocurra un hecho superveniente que lo fundamente, y
- 6. Para su otorgamiento deberán tenerse en cuenta las circunstancias y características particulares de la controversia constitucional. IT ICITATE LEVEL LAND LAND I ALEATERIC

En relación con lo anotado, el Tribunal Pleno de esta Suprema Corte emitió 

Artículo 14. Tratándose de las controversias constitucionales, el ministro instructor, de oficio o a petición de parte, podrá conceder la suspensión del acto que las motivare, hasta antes de que se dicte la sentencia definitiva. La suspensión se concederá con base en los elementos que sean proporcionados por las partes o recabados por el ministro instructor en términos del artículo 35, en aquello que resulte aplicable.

La suspensión no podrá otorgarse en aquellos casos en que la controversia se hubiere planteado respecto de normas generales.

Artículo 15. La suspensión no podrá concederse en los casos en que se pongan en peligro la seguridad o economía nacionales, las instituciones fundamentales del orden jurídico mexicano o pueda afectarse gravemente a la sociedad en una proporción mayor a los beneficios que con ella pudiera obtener

el solicitante.

3 Artículo 16. La suspensión se tramitará por vía incidental y podrá ser solicitada por las partes en cualquier tiempo hasta antes de que se dicte sentencia

definitiva.

Artículo 17. Hasta en tanto no se dicte la sentencia definitiva, el ministro instructor podrá modificar o revocar el auto de suspensión por él mismo dictado, siempre que ocurra un hecho superveniente que lo fundamente.
Si la suspensión hubiere sido concedida por el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación al resolver el recurso de reclamación previsto en el artículo

<sup>51,</sup> el ministro instructor someterá a la consideración del propio Pleno los hechos supervenientes que fundamenten la modificación o revocación de la misma, o figura de la constancia de la constancia de propio Pieno los necinos sapervenientes que tundamenten la modificación de la misma, a efecto de que éste resuelva lo conducente.

<sup>5</sup> Artículo 18. Para el otorgamiento de la suspensión deberán tomarse en cuenta las circunstancias y características particulares de la controversia

constitucional. El auto o la interlocutoria mediante el cual se otorgue deberá señalar con precisión los alcances y efectos de la suspensión, los órganos obligados a cumpliria, los actos suspendidos, el territorio respecto del cual opere, el día en que deba surtir sus efectos y, en su caso, los requisitos para que sea efectiva.

"SUSPENSIÓN EN CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL NATURALEZA FINES. La suspensión en controversias constitucionales, aunque con características muy particulares, participa de la naturaleza de las medidas cautelares, por lo que en primer lugar tiene como fin preservar la materia del juicio, asegurando provisionalmente el bien jurídico de que se trate para que la sentencia que en su caso, declare el derecho de la parte actora, pueda ejecutarse eficaz e integramente y, en segundo, tiende a prevenir el daño trascendente que pudiera ocasionarse a las partes y a la sociedad en general en tanto se resuelve el juicio principal, vinculando a las autoridades contra las que se concede a cumplirla, en aras de proteger el bier jurídico de que se trate y sujetándolas a un régimen de responsabilidades cuando no la acaten Cabe destacar que por lo que respecta a este régimen, la controversia constitucional se instituyó como un medio de defensa entre poderes y órganos de poder, que tiene entre otros fines el blenestar de la persona que se encuentra bajo el imperio de aquéllos, lo que da un carácter particular al régimen de responsabilidades de quienes incumplen con la suspensión decretada, pues no es el interés individual el que se protege con dicha medida cautelar, sino el de la sociedad, como se reconoce en el artículo 15 de la Ley Reglamentaria de las Fracciones I y II del Artículo 105 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos".6

Como se advierte del criterio jurisprudencial antes transcrito, la suspensión en controversias constitucionales participa de la naturaleza de las medidas cautelares por lo que, en primer lugar, tiene como fin preservar la materia del juicio, a efecto de asegurar provisionalmente el bien jurídico de que se trate para que la sentencia pueda ejecutarse eficaz e integramente, de modo que tiende a prevenir el daño trascendente que pudiera ocasionarse a las partes y a la sociedad en tanto se resuelva el juicio principal.

En ese orden de ideas, la suspensión constituye un instrumento provisional cuyo propósito es impedir que se ejecuten los actos impugnados o que se produzcan o continúen realizando sus efectos hasta en tanto se dicta sentencia en el expediente principal, a efecto de preservar la materia del juicio y evitar se causen darios y perjuicios irreparables a las partes o a la sociedad, siempre que la naturaleza del acto lo permita y, en su caso, no se actualice alguna de las prohibiciones que establece el numeral 15 de la ley reglamentaria de la materia.

En ese tenor, se tiene que la medida cautelar se solicita, fundamentalmente, en los términos siguientes:

- a) Se suspendan los efectos y/o consecuencias de la resolución emitida por el Tribunal Electoral de Oaxaca, en los expedientes JDCI/14/2019, JDCI/15/2019 y JDCI/16/2019 acumulados, así como las determinaciones dictadas por dicho órgano jurisdiccional para el cumplimiento respectivo.
- b) El Tribunal Electoral de Caxaca se abstenga de requerir el cumplimiento de la referida sentencia, hasta en tanto se resuelva la presente controversia constitucional.

<sup>•</sup> Tests 27/2008, Juris pridencia, Pleno Novena Epoca Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta, Tomo XXVII, marzo de dos mil ocho, con número de registro: 70,007, Págna 1472.



## PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

# INCIDENTE DE SUSPENSIÓN DERIVADO DE LA CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL 272/2019

- c) Dejar sin efectos todos los actos realizados por el Tribunal Electoral local para el cumplimiento de la mencionada sentencia.
- d) Se suspendan los efectos jurídicos y la ejecución de toda orden, procedimiento, dictamen, resolución, acuerdo, por medio del cual se haya solicitado la revocación de mandato del Presidente Municipal o

de algún integrante del Ayuntamiento de Santa Catalina Quierí,

- e) Que el Poder Ejecutivo de la entidad, por conducto de la Secretaría de Finanzas estatal, cese en la retención de todos los recursos de carácter estatal y federal que le corresponden al Municipio actor, en particular, los relativos a los ramos 28 y 33 fondo III y IV.
- Se deje sin efectos/el nombramiento por parte del Congreso del Estado de un administrador municipal y/o consejo de administración y/o encargado de despacho de la Presidencia del municipio actor.

Al respecto, es menester senalar que en auto de esta fecha dictado en la controversia constitucional de la cual de liva de esta fecha dictado en la controversia constitucional de la cual de liva de esente incidente, se admitió parcialmente la demanda y se desecho lo relativo a la impugnación de los actos consistentes en a) la sentencia dictada to el Tribunal Electoral de Oaxaca en el juicio ciudadano JDCI/14/2019 y sus acumulados, así como las determinaciones emitidas a fin de la cumplimiento y b) la retención de los recursos de caracter estatal y federal, en particular, los relativos a los ramos 28 y 33, fondo III y IV; consecuentemente la medida cautelar que nos ocupa únicamente se circunscribe respecto de los actos impugnados que fueron admitidos, esto es, los que corresponden al Poder Legislativo de la mencionada entidad

## Procedimiento de revocación de mandato.

los actos impugnados, sin prejuzgar el fondo del asunto que será motivo de estudio en la sentencia que, en su oportunidad se dicte, procede negar la suspensión en los términos solicitados por el Municipio actor, -esto es para que se suspenda el procedimiento de revocación de mandato seguido al Presidente Municipal o a algún integrante del Ayuntamiento de Santa Catalina Quierí-, dado que se afectarían dos institucionales fundamentales del orden jurídico

mexicano, previstas en el artículo 115, fracción I, párrafo tercero así como en el 178, en relación con el diverso 116, fracción IV, inciso i)9, todos de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Por una parte, es preciso señalar que esta Suprema Corte ha definido que por institudiones fundamentales del orden jurídico mexicano 10 deben entenderse las derivadas de los principios básicos que tienen como objetivo constituir y definir la estructura política del Estado mexicano, así como proteger las disposiciones de la Constitución Federal.

En ese tenor, en el referido artículo 115, fracción I, parrafo tercero, nuestra Norma Fundamental dispone que las legislaturas locales, por acuerdo de las dos terceras partes de sus integrantes, podrán suspender los ayuntamientos, declarar que éstos han desaparecido y suspender o revocar el mandato de alguno de sus miembros, por alguna de las causas graves que la ley local prevenga; cuestión que se ve homologada en el artículo 6211 de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Oaxaca. Por tanto, la revocación de mandato de las legislaturas constituye una institución fundamental del orden jurídico mexicano y consecuentemente no es susceptible de suspender en su totalidad.

Por otra, el procedimiento de revocación de mandato tampoco puede paralizarse completamente, toda vez que se pondría en riesgo la institución fundamental del orden jurídico mexicano relacionada con la garantía al

Artículo 115. [...]

Las Legislaturas locales, por acuerdo de las dos terceras partes de sus integrantes, podrán suspender ayuntamientos, declarar que éstos han dasapa ecido y suspender o revocar el mandato a álgunio de sus miembros, por alguna de las causas graves que la ley local prevenga, siempre y cuando sus miembros hayan tenido oportunidad suficiente para rendir las pruebas y hacerlos (slo) alegatos que a sujuicio comvengan. [...]

\*Artículo 17. Ninguna persona podrá hacerse justicia por si misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho.

Toda persona tiene derecho a que se le administre justicia por si misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho.

Toda persona tiene derecho a que se le administre justicia por si misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho.

Toda persona tiene derecho a que se le administre justicia por si misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho.

Toda persona tiene derecho a que se le administre justicia por si misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho.

Toda persona tiene derecho a que se le administre justicia por si misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho.

Toda persona tiene derecho a que se le administre justicia por si misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho.

Toda persona tiene derecho a que se le administre justicia por si misma, ni ejercer violencia para reclamar su derecho.

Siempre que no se afacte la ligualdad entre las partes, el debido proceso u otros derechos en los juicios o procedimientos seguidos en forma de judiciales.

Siempre que no se afacte la ligualdad entre las partes, el debido proceso u otros derechos en los juicios o procedimientos seguidos en forma de judiciales.

El Congreso de la Unión expedirá las leyes que regulen las acciones polectivals. Tales leyes determinarán las materias de aplicación, los procedimientos judiciales.

Las leyes preverán mecanismos alternativos de escuición de controversias. En la materia penal regularán su aplicación, asegurarán la reparación del daño. Los jude

igualmente, que se señalen los supuestos y las reglas para la realización, en los ámbitos administrativo y jurisdiccional, de recuentos totales o parciales de volación [...]

"Lo anterior tiene sustento en la jurisprudencia de rubro y texto siguiente:
"SUSPENSIÓN EN LOS JUICIOS REGIDOS POR LA LEY REGLAMENTARIA DE LAS FRACCIONES! Y II DEL ARTÍCULO 105 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, "INSTITUCIONES FUNDAMENTALES DEL ORDEN JURÍDICO MEXICANO" PARA EFECTOS DE SU OTORGAMIENTO. El artículo 15 de la ley mencionada establece que la suspensión no potirál concederse cuando se pongan en peligro las instituciones fundamentales del orden jurídico mexicano; sin embargo, no precisa quel debe entenderse los que debe acudirse a las reglas de la interpretación indiamentales del orden jurídico mexicano; sin embargo, no precisa quel debe entenderse los una sistema u ordanización, así como al conjunto de formas o estructuras sociales establecidas por la ley o las costumbres; mientras que el término "fundamentales" constituye un adjetivo que denota una característica atribuida a algo que sirve de biase, o que posee is máxima importancia, se concluye que lopor instituciones fundamentales del corden unfalca como proteger y hacer efectivas las disposiciones de los brincipios basisos que tenen como objetivo construir y definir la estructura política del Estado inneixicano, así como proteger y hacer efectivas las disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, dando estabilidad y permanencia a la nación en su conjunto, pues rigen su vida política, socially económica; principios entre los que se consideran los siguientes; a) regimen federar la vida política, socially económica; principios entre los que se consideran los siguientes; a) regimen federar la política del Estado."

Con datos de identificación: Jurisprudencia P /J 21/2002, Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta, tomo XVI abril del 2002, p. 950.

"Artícujo 62. Compete exclusivamente al Congreso del Estado declarar la



acceso a la justicia, en su vertiente de cumplimiento de una ejecutoria; en el particular, la dictada el veintinueve de marzo de dos mil diecinueve; por el Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, en el expediente JDCI/14/2019, JDCI/15/2019 y JDCI/16/2019, así como las resoluciones encaminadas a su cumplimiento.

En ese sentido, la Norma Fundamental reconoce el derecho a la administración de justicia el cual no se reduce a que las resoluciones se emitan de manera pronta, completa e imparcial, sino también involucra que dichos principios se vislumbren en la ejecución y cumplimiento de dichas determinaciones

En efecto, el cumplimiento de las resoluciones contribuye a que se garantice una efectiva administración de justicia, por lo cual, vista la obligación de las autoridades de salvaguardar el contenido de la Constitución, éstas se encuentran comprometidas, también desde esa perspectiva, a dar inmediato acatamiento a las ejecutorias en las que se les haya vinculado, cuestión que se vería mermada en casó de conceder la suspensión en los términos solicitados.

En tales condiciones, lo procedente es negar la medida cautelar pretendida para suspender el trámite del procedimiento de revocación de mandato impugnado.

No obstante lo anterior resulta procedente conceder la suspensión para efecto de que el Congreso de Oaxaca continúe con la tramitación del procedimiento de revocación de mandato en que se encuentre sujeto el Presidente del Municipio de Santa Catalina Quierí, Oaxaca, -o en su caso, los integrantes del Ayuntamento pero se abstenga de ejecutar cualquier medida provisional o sanción derivada de dicho procedimiento, hasta en tanto esta Suprema Corte de Justicia de la Nación se pronuncie respecto del fondo del presente asunto; esto, con la finalidad de preservar la materia del juicio, asegurando provisionalmente la situación jurídica, el derecho o el interés de la parte actora y evitar se le cause un daño irreparable, sin que ello implique, desde luego, en modo alguno, prorrogar el mandato de los citados servidores públicos.

Al respecto, cabe precisar que el Poder Reformador de la Constitución estableció como prerrogativa principal de los Ayuntamientos la salvaguarda de

<sup>1</sup>º En términos de lo dispuesto en el artículo 128 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que dispone lo siguiente:

Artículo 128. Todo funcionario público, sin excepción alguna, antes de tomar posesión de su encargo, prestará la protesta de guardar la Constitución y las leyes que de ella emanen.

su integración, debido a que esta tiene lugar con motivo de un proceso de elección popular directa por el que la comunidad municipal otorga un mandato político a determinado plazo, el cual, por disposición fundamental debe ser respetado, excepto en casos extraordinarios previstos en la legislación local.

Lo anterior encuentra sustento en lo determinado por el Tribunal Pleno en la lurisprudencia siguiente:

"CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL. SE ACTUALIZA EL INTERÉS LEGÍTIMO DEL MUNICIPIO PARA ACUDIR A ESTA VÍA CUANDO SE EMITAN ACTOS DE AUTORIDAD QUE VULNEREN SU INTEGRACIÓN. De la teleología de la fracción l del artículo 115 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, contenida en la exposición de motivos de la reforma promulgada el dos de febrero de mil novecientos ochenta y tres, publicada en el Diario Oficial de la Federación el día siguiente, se desprende que el Poder Reformador de la Constitución Federal estableció como prerrogativa principal de los Ayuntamientos la salvaguarda de su integración, debido a que esta tiene lugar con motivo de un proceso de elección popular directa por el que la comunidad municipal otorga un mandato político a determinado plazo, el cual por disposición fundamental debe ser respetado. excepto en casos extraordinarios previstos en la legislación local. Asimismo, se estableció que la integración de los Ayuntamientos tiene como fin preservar a las instituciones municipales frente a injerencias o intervenciones ajenas, en aras de un principio de seguridad jurídica que permita hacer efectiva su autonomía política. Con lo anterior queda de manifiesto que si por disposición fundamental la integración de los Ayuntamientos constituye una prerrogativa para el buen funcionamiento de los Municipios, es claro que las resoluciones dictadas por autoridades estatales que determinen la separación del presidente municipal de su cargo con motivo de conductas relativas a su función pública, afectan su integración y como consecuencia su orden administrativo y político, con lo cual se actualiza el interés legítimo del Ayuntamiento para acudir en vía de controversia constitucional a deducir los derechos derivados de su integración "<sup>13</sup>

"CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL. EL ACTO POR EL CUAL LEGISLATURA DE UN ESTADO DECLARA LA SUSPENSIÓN O DESAPARICIÓN DE UN AYUNTAMIENTO, SIN CUMPLIR CON LOS REQUISITOS ESTABLECIDOS EN EL ARTÍCULO 115, FRACCIÓN I, PÁRRAFO TERCERO, DE LA CONSTITUCIÓN FEDERAL TRANSGREDE LA PRERROGATIVA CONCEDIDA A DICHO ENTE MUNICIPAL, CONSISTENTE EN SALVAGUARDAR SU INTEGRACIÓN Y CONTINUIDAD EN EL EJERCICIO DE SUS FUNCIONES DE GOBIERNO. De la exposición de motivos de la reforma al artículo citado, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 3 de febrero de 1983, se advierte que el Poder Reformador de la Constitución Federal estableció como prerrogativa principal de los Ayuntamientos la salvaguarda de su integración y continuidad en el ejercicio de sus funciones de gobierno, toda vez que son el resultado de un proceso de elección popular directa, por el que la comunidad municipal otorga un mandato político a determinado plazo, el cual debe ser respetado, excepto en casos extraordinarios previstos en la legislación local. En ese tenor, si el artículo 115, fracción I, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, establece como requisitos para que las Legislaturas Locales suspendan Ayuntamientos o declararen su desaparición, o suspendan o revoquen el mandato de alguno de sus miembros, que la ley prevea las causas graves para ello, que se haya otorgado previamente oportunidad para rendir pruebas y formular alegatos, y que dicho acuerdo de suspensión o desaparición de un Ayuntamiento o de suspensión o revocación del mandato de alguno de sus miembros, sea tomado por las dos terceras partes de los integrantes de la legislatura, es indudable que cualquier acto que afecte tanto el ejercicio de las atribuciones como la

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Tesis 84/2001, Jurisprudencia, Pleno Novena Épod 189,325, Página 925. al de la Federación y XIV, julio de 2001, con



#### PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

# INCIDENTE DE SUSPENSIÓN DERIVADO DE LA CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL 272/2019

integración del mencionado ente municipal, sin cumplir con tales requisitos, es inconstitucional".14

Ello, como se indicó, sin perjuicio de que el Poder Legislativo de Oaxaca, en uso de sus atribuciones constitucionales y legales pueda instruir el procedimiento de revocación de mandato; por lo que la medida cautelar tiene por efecto que el Poder

Legislativo de Oaxaca se abstenga de ejecutar lo que resuelva en dicho procedimiento o cualquier medida provisional, -como podría ser el nombramiento de un administrador municipal- pues de llevarse a cabo, existiría una dificultad o incluso imposibilidad material para la restitución del interés hecho valer por el municipio actor

Esta medida cautelar concèdida deberá hacerse efectiva por parte del Poder Legislativo de Caxaca y sus organos subordinados; sin embargo, carecerá de efectos en caso de que a la fecha en que se notifique el presente auto ya se hayan ejecutado las determinaciones relativas. Esto, ya que la suspensión es un instrumento que tiende a obrar hacia el futuro y no hacia el pasado, pues determinar lo contrario sería alte efectos constitutivos que no son propios de su naturaleza cautelar.

Con el otorgamiento de la suspensión en los términos precisados no se afectan la seguridad y economia nacionales, ni las instituciones fundamentales del orden jurídico mexicano, yarque unicamente se pretende salvaguardar la autonomía del Municipio actor, el adecuado ejercicio de las funciones que corresponden a su Ayunta niento, respetando los principios básicos que rigen la vida política, social o economica del país, además que no se causa un daño mayor a la sociedad en relación con los beneficios que pudiera obtener el solicitante de la medido puesto que es, precisamente; salvaguardar el normal desarrollo de la administración pública municipal, en beneficio de la colectividad

y, a.su vez, garantizar que no quede-sin materia el asunto.

EN CORTE DE JUSTICA DE LA NAC

En consecuencia, atento a las consideraciones precedentes, se

#### ACUERDA

 Se niega la suspensión solicitada por el Municipio de Santa Catalina Quierí, Oaxaca, en los términos solicitados.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Tesis P. J.115/2004, Jurisprudencia, Novena Época, Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta, Tomo XX, noviembre de dos mil cuatro, con número de registro 180168, Página 651.

- Se concede la suspensión solicitada por el Municipio de Santa Catalina Quierí, Oaxaca, para que el Congreso de la entidad se abstenga de ejecutar cualquier medida provisional o sanción derivada del procedimiento de revodación de mandato que se instaure en contra del Presidente o los integrantes del ayuntamiento actor, hasta en tanto se resuelva el presente medio de control constitucional.
- La medida suspensional surtirá efectos sin necesidad de otorgar garantía alguna, sin perjuicio de que pueda modificarse o revocarse por algún hecho superveniente conforme a lo previsto por el numeral 17 de la ley reglamentaria de la materia.

Notifiquese. Por lista; por estrados al Municipio de Santa Catalina Quierí, Oaxaca; por oficio a la Fiscalía General de la República y a la Consejería Juridica del Gobierno Federal y en su residencia oficial al Poder Legislativo de la referida entidad.

En ese orden de ideas, remitase la versión digitalizada del presente acuerdo, a la Oficina de Correspondencia Común de los Juzgados de Distrito en el Estado de Oaxaca, con residencia en San Bartolo Coyotepec, por conducto del MINTERSCJN, regulado en el Acuerdo General Plenario 12/2014, a fin de que genere la boleta de turno que le corresponda y la envíe al órgano jurisdiccional en turno, a efecto de gue, de conformidad con lo dispuesto en los artículos 15715 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, 4, parrafo primero 16, y 517 de la ley reglamentaria de la materia, lleve a cabo la diligencia de notificación por oficio al Poder Legislativo de Oaxaca, en su residencia oficial, de lo ya indicado; lo anterior, en la inteligencia de que para los efectos de lo previsto en los artículos 29818 y 29919 del referido Código Federal de Procedimientos Civiles, la copia digitalizada de este proveído, en la que conste la evidencia criptográfica de la firma electrónica del servidor público responsable de su remisión por el MINTERSCUN hace las veces del despacho 1404/2019,

<sup>15</sup> Articulo 157. Las diligencias que deban practicarse fuera de las oficines de la Suprema Corte de Justicia o del Consejo de la Judicatura Federa se llev a cabo por el ministro, consejero, secretario, actuario o juez de distrito que al efecto comisione el órgano que conozca del asunto que lias imotive.

16 Articulo 4. Las resoluciones deberán notificarse ai dia siguiente al en que se nublesen pronunciado, mediante públicación en lista y por oficio entregac el domicillo de las partes, por conducto del actuario o mediante correo en pieza certificada con acuse de recibio. En casos urgentes, podra orderiarse que notificación se haga pon via telegráfica. [...]

17 Articulo 5. Las partes estarán ubligadas a recibir los oficios de notificación que se les dirijan a sus oficinas domicilio o lugar en que se encuentran. En de que las notificaciones se hagan por conducto de actuario, se hara constar el nombre de la persona con quien se entienda la diligencia y si se negare a fi el actó o a recibir el oficio, la notificación se tendra por legalmente Hecha.

18 Articulo 298. Las diligencias que no puedan practicarse en el jugar de la residencia del tribunal en que se siga el juicio, deberán encomendarso al Justicio de Primera Instancia para asuntos de mayor cuantía del lugar en que deban practicarse.

Si el tribunal requerido no puede practicar, en el jugar de su residencia, todas las diligencias, encomendará, a su vez, al juez local correspondiente, dentre su jurisdición, la práctica de las que allilideban tener lugar.

La Suprema Corte de Justicia puede encomendar la práctica de toda clase de difigencias a cualquier autoridad judicial de la República, autorizándola dictar las resoluciones que sean necesarias para la cumplimentación.

18 Articulo 299. Los exhortos y despactos se expedirán el siguientel dia al en que cause estado el acuerdo que los prevenga, a menos de determinación jur en contrario, sin que, en ningún caso, el termino fijado pueda exceder de dez días.



PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

# INCIDENTE DE SUSPENSIÓN DERIVADO DE LA CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL 272/2019

en términos del artículo 14, párrafo primero<sup>20</sup>, del citado Acuerdo General Plenario 12/2014, por lo que se requiere al órgano jurisdiccional respectivo, a fin de que en auxilio de las labores de este Alto Tribunal, a la brevedad posible, lo devuelva debidamente diligenciado por esa misma vía, acompañando la constancia de notificación y las razón actuarial

### respectiva.

Lo proveyó y firma el Ministro instructor Juan Luis González Alcántara Carrancá, quien actúa con la Maestra Carmina Cortés Rodríguez, Secretaria de la Sección de Trámite de Controversias Constitucionales y de Acciones de Inconstitucionalidad de la Subsecretaria General de Acuerdos de este Alto

Tribunal, que da fe

Esta hoja forma parte del acuerdo de seis de diciembre de dos mil diecinueve, dictado por el Ministro instructor Juan Luis González Alcántara Carrancá en el incidente de suspensión derivado de la controversia constitucional 272/2019, promo da por el Municipio de Santa Catalina Quierí, Oaxaca. Conste.

XATF/RAHCH/KPFR

lur

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

Artículo 14. Los envíos de información realizados por conducto de este submódulo del MINTERSCJN deberán firmarse electrónicamente, en la inteligencia de que en términos de lo previsto en el artículo 12, inciso g), del AGC 1/2013, si se trata de acuerdos, actas o razones emitidas o generadas con la participación de uno o más servidores públicos de la SCJN o del respectivo órgano jurisdiccional del PJF, si se ingresan en documento digitalizado cuyo original contenga las firmas de éstos, bastará que la FIREL que se utilice para su transmisión por el MINTERSCJN, sea la del servidor público responsable de remitir dicha información; en la inteligencia de que en la evidencia criptográfica respectiva, deberá precisarse que el documento digitalizado es copia fiel de su versión impresa, la cual corresponde a su original. [...]